



ECRICOME

Banque d'épreuves écrites communes aux concours des Ecoles

ESC Bordeaux, ESC Marseille-Provence, ESC Reims, ESC Rouen, ICN Nancy

J. 4726-A

CONCOURS D'ADMISSION 2001

Option scientifique

HISTOIRE ET GÉOGRAPHIE ÉCONOMIQUES

Mercredi 25 avril 2001 de 8 h 00 à 12 h 00

Durée : 4 heures

Aucun document n'est autorisé, hormis les documents joints aux sujets.

L'énoncé comporte 2 pages et un document encarté à joindre à la copie.

Le candidat traitera l'un des deux sujets suivants :

SUJET 1 :

(Sujet sans croquis avec documents)

Le dollar : vecteur de l'hégémonie des Etats-Unis depuis 1945.

4 documents en annexe.

SUJET 2 :

(Sujet avec croquis sans document)

La mondialisation est-elle un facteur d'accroissement ou de réduction des inégalités dans le monde ? *(15 points)*

Croquis : Centres et périphéries dans le monde actuel.

Un fond de carte joint. (5 points)

Tournez la page S.V.P.

SUJET 1

Document 1.

Stock d'IDE américains en milliards de dollars et en pourcentage des IDE totaux.

	IDE américains	IDE totaux	Pourcentage
1913	2,7	14,5	18,6
1938	7,3	26,4	27,6
1950	31,9	71	44,9
1970	82,8	165	50,2
1995	706	2730	25,8

Source : Paul Bairoch, *Victoires et déboires*, t.3.
Folio. Gallimard, 1997. in Elizabeth Crémieu,
Le leadership américain. Dunod 1998.

Document 2.

La gestion « nationale » de la monnaie internationale.

« Après dix-huit mois au cours desquels le dollar se déprécie de plus de 40% vis-à-vis du mark, l'accord du Louvre est signé en 1987, prévoyant de stabiliser les monnaies. Mais le dollar descend au-dessous de sa valeur d'équilibre : oubliant la concertation, les Américains pratiquent le dumping monétaire pour stimuler leurs exportations. »

Source : Elisabeth Crémieu, cf supra.

Document 3.

Le dollar superstar.

« A économie forte, monnaie forte. Si elle ne se vérifie pas toujours, cette maxime monétaire s'est illustrée depuis le début de l'année, aux Etats-Unis, de façon éclatante. La santé exceptionnelle de l'économie américaine s'est accompagnée d'une forte vigueur du dollar. Face à l'euro, le billet vert s'est apprécié de près de 20% en neuf mois. Un formidable pied de nez à tous les dirigeants européens qui prédisaient que leur nouvelle devise allait enfin mettre à mal la toute-puissance monétaire de la monnaie américaine et, du même coup, entamer l'hégémonie économique des Etats-Unis. Cela n'a pas été le cas. »

Supplément au *Monde* du 20.10.2000.

Document 4.

Les quatre piliers de l'hyper-puissance américaine.

« Le dollar, la net-technologie, les missiles et Hollywood : jamais, depuis l'éclatement de l'URSS, les Etats-Unis n'ont paru aussi impériaux et dynamiques. Cette domination est, pour l'heure, sans rivale. »

Supplément au *Monde* du 20.10.2000.